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国家自然科学基金委员会第二届第二次全体委员会议
,

从 5 月 28 日开始到 5 月 30 日结

束
。

这次会议是在我 国贯彻邓小平同志的讲话精神
,

深化改革的总形势下
,

与国家自科学基

金制诞生十周年和国家 自然科学基金委员会成立六周年的纪念活动同步举行的一次重要的会

议
。

与会同志对会前江泽 民总书记为
“

国家自然科学基金优秀成果选编
”

题写书名
,

李鹏总

理作
“

成功的实践
,

显著的成绩
”

题辞
,

以及国家决定今年为国家自然科学基金增拔 5 0 0 0万

元
,

由衷感到高兴
。

会议开得很好
。

时间不长
,

内容丰富
,

有会议本身的议题
,

也有各项纪

念活动的安排
,

所有原订的各项程序均已圆满完成
。

预定会议的目的
,

是要同纪念活动相配

合
,

认真总结经验
,

提高认识
,

增强信心
,

不断提高科学基金工作水平
,

进一步健全完善科

学基金制
,

推动基础性研究发展
。

这一 目的已经基本上达到了
。

与全委会同步举办的各项纪念活动
,

例如举办科学基金资助的优秀成果展览会
,

组织有李

政道教授与我国著名科学家出席的座谈会
,

并请杨振宁
,

陈省身教授作当代与未来科学发展的

学术报告等
,

成为我国科学界的盛大聚会
。

出席活动的人员层次之高
,

人数之多
,

发言之踊跃和

热情
,

新闻报道之集中
,

规格之高
,

数量之多
,

(我 电台和报纸发布新闻报道和评论达 50 多篇
,

1 0 个国家
、

地区发了消息 )
,

是国家自然科学基金制设立十年
,

国家自然科学基金委员会成立

六年 以来
,

所从来没有过的
。

这显示党
、

政府和国家机关各部门
、

社会各界重视基础研究和科学

基金工作
,

说明小平 同志关于科学技术是第一生产力的科学论断更加深入人心
,

基础性研究在

人们心 目中的地位正在提高
,

科学基金工作 已被社会所承认
。

对此
,

全体科学基金工作人员深

受鼓舞
。

党中央
、

国务院
、

全 国人大和全国政协的领导同志温家宝
、

宋健
、

王丙乾
、

谷牧
、

严济

慈
、

卢嘉锡
,

出席了纪念活动
。

温家宝同志代表党中央发表了重要讲话
,

给予基础研究和科

学基金工作以充分的肯定
。

国家有关部委及科技界的领导同志朱光亚
、

朱丽兰
、

唐有棋
、

高

潮等 同志出席 了开幕会议并讲了话
。

国内外著名科学家陈省身
、

杨振宁
、

李政道
、

杨炳麟
、

王

大琦
、

何柞麻
、

庄逢甘
、

冯端
、

侯祥麟
、

林兰英
、

杨乐
、

曲绵域以及青年科学家陈章良等作

了学术报告或发表了热情洋溢的讲话
。

全委会议上
,

与会同志结合回顾科学基金制十年发展历程
,

对张存浩同志的工作报告
,

金

国藩同志的财务报告及孙枢同志的重大项 目工作进展的报告
,

进行了认真的讨论
,

原则通过

了这些报告
。

大家对基金委员会在两届班子的领导下所取得的进展表示满意
,

同意我们今后

加强和改进工作的十点设想和提出的五项改革措施
,

表示要努力争取使今后科学基金总经费

有更大比例的增长
。

大家充分阐述了国家自然科学基金制的优越性和国家自然科学基金委员

会过去几年所做的大量工作及所取得的显著成绩
,

提出要继续大力宣传和争取对基础研究的

广泛支持等等
。

这为科学基金工作提供了深化改革的新思路
。

在全委会和座谈会上
,

提出了 20 多项宝贵的意见与建议
。

例如
:

鉴于科学经费增加一倍
,

成就增加四倍
,

应继续努力提高国家财政对 自然科学基金拔款的数额和增长 比例 1 9 9 2 年
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2 8%
,

] 9 9 3 年 3 5%
,

1 9 9一年 4 0%
,

19 9 5 年 4 5% (李政道 ) ;
把小平同志说的

“

高技术
、

基

础研究要在世界占有一席之地
” ,

作为我国发展科学技术的方针 (何柞床 ) ; 向地方
、

企业以

至国际开辟新财源
,

建立风险基金 (朱光亚 ) ; 提供关键性的实验手段和仪器设备专项基金

(何柞麻
,

章综 ) ; 我国基础科学研究手段中现存的的两大问题— 电子通信和图书
,

最好能

由基金会统一规划和管理
;
重视知识产权和关贸协定带来的冲击

,

增强创新意识
,

克服科学

研究上的模仿
、

照抄和跟着别人后面走
,

要敢于冒点风险
,

不要四平八稳
,

支持学科新的生

长点
,

创造条件使名不见经传的年轻的学术带头人和高层次的帅才脱颖而出 (王大琦
,

庄逢

甘
,

朱丽兰
,

陈述彭 )
。

这些意见和建议
,

对于科学基金工作今后深化改革
,

扩大开放
,

改进

管理很有帮助
,

对于党中央
、

国务院制定深化科技体制改革的方针政策
,

也有重要的参考价

值
。

全委会对下列四个问题作了进一步明确和强调
。

一是科学基金工作的指导方针
。

会议认为
:

第一
,

应把贯彻
“

面向
、

依靠
”

基本方针的侧重点放在高举支持基础研究的大旗
,

坚持

攀登
、

赶超和创新的工作方向
,

理直气壮地把支持基础研究作为自己工作的立脚点
,

把争取

增加和充分有效地运用科学基金
,

培养和发现高水平科技人才
,

攀登科学高峰
,

作为自己的

基本工作任务
。

虽然今年科学基金增加了 5 0 0 0 万元
,

但由于放开一片
,

基础研究所面临的挑

战和冲击将是很大的
,

形势相当严峻
,

真正
“

加强一头
”

还需采取相应措施
。

.

第二
,

重视知识产权和关贸协定带来的冲击
,

克服科学研究上的模仿
、

照抄和跟着别人

后面走
,

把科学创新摆在重要位置
。

科学基金资助工作中不要四平八稳
,

要敢于冒点风险
,

支

持学科新的生长点和真正优秀的人才
。

把在科学上勇攀高峰
,

锐意创新
,

当作科学基金工作

和基础性研究本身的职能和生命力
,

大力进行创新机制的研究和试点
。

第三
,

主动把科学基金工作
,

与国家高技术计划
、 “

八五
”

攻关计划和重大基础研究项 目计

划衔接起来
,

与国家各部门
、

全国各地 区的科学资助工作联系和配合起来
,

同国家重点实验室
、

部门开放实验室和工程研究中心
,

同解决国民经济重大问题上有潜力的领域
,

与发展海外关系

等等结合起来
,

组织进行联合资助
,

建立基金的结合机制
。

努力使有限的基金大大增值
,

把
“

小

钱变成大钱
” ,

促使国家重要的科技财力
、

物力
、

人才更好地粘合在一起
,

推进整个科技工作前

进
。

二是认真总结经验
,

深化改革
,

强化管理
。

重点是加强科学基金工作的科学化和规范化

建设
,

使各项管理工作也上一个台阶
,

将 19 92 年定为加强科学基金管理年
。

( l) 搞好国家自然科学基金实施十周年和 国家 自然科学基金委员会成立六周年纪念活

动
,

认真总结经验
,

发扬成绩
,

克服缺点
,

大力争取各级领导和全社会对基础研究和 自然科

学基金工作的了解与支持
。

(2 ) 加强一直还 比较薄弱的后期管理
,

完善科学基金的制度和办法
。

( 3) 稳定现已形成的资助规模
,

19 9 2年资助率不高于过去历年平均的 25 %
,

以后不再扩

大每年资助项 目数
,

增加的经费主要用于提高强度
。

( 4) 开展科学基金制软课题研究
,

积极探索改革措施
,

实施新的政策和办法
。

( 5) 机构编制要控制
,

人员要少而精
,

评审程序要简化
,

运转速度要提高
,

抓好计算机

管理和各项办公自动化建设
,

改进工作
。
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( 6) 在控制现有规模的情况下搞好有偿资助
,

创造条件逐步开辟风险投资基金
,

促进有

应用背景的成果的转化
、

推广
、

利用
,

积极扶持办好方德公司
,

开展行政后勤工作的社会化

服务
。

三是扩大开放与加强对海外交往
。

国家自然科学基金委员会是改革开放的产物
,

在科技

领域继续坚持改革开放方针
,

负有很大的责任
。

1 9 9 2 年要在过去取得进展的基础上不断前进
。

国际合作经费从去年 5 00 万元增加到今年 80 0 万元
。

今年准备有选择地发展与周边国家和部

分欧洲国家的关系
,

积极稳妥地推进海峡两岸的科技交流活动
,

开辟资助留学人员短期回国

工作讲学的专用基金
,

积极参与和支持国际重大的科学研究活动
,

为获基金资助的青年科学

家出国进行学术交流和发表学术论文提供机会和条件等
。

会议还审议了
“

八五
”

重大项 目并作了相应的决定
。

会议深信
,

在深化改革
、

加快改革步伐的重要时刻
,

做为改革产物的科学基金制
,

必然

有更多的活动空间
,

有美好的发展前景
。

只要按照小平同志的讲话精神
,

遵循党中央和国务

院的部署
,

群策群力
,

大胆探索
,

奋发进取
,

就一定能够取得更大的成绩
,

做出更大的贡献
。

(张家顺拟稿 )
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1 9 9 2 年度国家自然科学基金资助情况统计
金额单位

:

万元

科科 学 部部 合 计计 自由申请项 目目

项项项 数数 金 额额 项 数数 金 额额

合合 计计 3 4 8 111 2 2 4 8 3
.

2 333 2 5 5 333 1 3 3 3 1
.

6 555

数数理科学部部 4 6 777 2 3 1 8
。

1000 3 3 555 1 3 6 6
.

5 000

化化学科学部部 3 7 111 2 4 1 9
.

0 000 2 8 777 14 9 1
.

5 000

生生命科学部部 1 17 888 7 4 1 9
.

3 000 8 6 888 4 33 2
.

4 000

地地球科学部部 3 8 444 3 2 9 1
.

0 000 2 8 444 2 0 46
.

0 000

材材料与工程科学部部 5 7 222 3 9 9 3
.

9 000 4 0555 2 2 6 7
.

0 000

信信息科学部部 3 9 222 2 5 6 1
.

4 333 2 8 222 1 4 6 7
.

7 555

管管理科学部部 1 1777 4 8 0
.

5 000 9 222 3 6 0
.

5 000

资助高技术项 目 15 7 项 1 0 0 .7

青 年 项 目 5 2 4 项 2 2 6 6
·

万元

万元

地 区 项 目 13 9 项 5 03
.

7 0 万元

重 点 项 目 1 0 8 项 5 3 7 4
.

2 0 万元
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(综合计划局信息统计处 供稿 )


